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En esta entrevista Rodrigo Montero Hernandez es entrevistada por Carmen Kordick Coury 

respecto al covid-19 en Costa Rica. Rodrigo Montero Hernandez presenta sus experiencias 

personales respecto al covid-19 de como fue afectada su vida laboral como dentista y su vida 

familiar. Hernandez tambien presenta sus experiencias personales, desde un punto economico, 

social y politico, al igual que sus familiares y amistades durante la pandemia y como a navegado 

esta epidemia. Tambien presenta datos especificos de lo que hace en su vida cotidiana como el 

antes y el despues durante la pandemia. Esta entrevista termina con Carmen Kordick Coury 

comentando a Rodrigo Hernanez si gusta agregar algo mas a esta entrevista al concluir con todas 

las preguntas que tiene respecto la pandemia en Costa Rica y Rodrigo menciona que no. 

 

Carmen Kordick Coury (00:00:02) 

Pues, muchas gracias por venir aqui, o bueno para reunirse conmigo virtualmente para la 

entrevista. Yo se que usted ya firmo el formulario de consentimiento, pero quiero estar segura 

que usted entiende que esta entrevista se esta grabando desde ahorita y que la grabacion de la 

entrevista se va entregar al archivo del covid-19 o covid-19 archive que se alberga dentro de la 

Universidad de Indiana Perdue y esta entrevista va ser parte de una coleccion de entrevistas de 

todo el mundo de las experiencias de personas durante esta pandemia. 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:00:49) 

Si, entiendo. 

 

Carmen Kordick Coury (00:00:50) 

Y yo soy voluntaria, pero soy una de muchas historiadoras haciendo este trabajo y mi deso 

personal es tener una gran coleccion de historias de Costa Rica. y segundo quiero enfatizar que 

usted tiene poder durante la entrevista, tengo preguntas preparadas pero en cualquier momento si 

no quiere contestar una pregunta nada mas me dices y podemos cambiar de tema o si te sientes 

muy incomodo podemos pausar la entrevista o incluso pararlo del todo. No creo que eso valla ser 

un problema dado las preguntas pero uno nunca sabe, y si es asi porfavor entiende que usted 

tiene el poder y nada mas me digas quiero pausarlo y ya ok. 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:01:42) 

Perfecto, esta bien. 

 



Carmen Kordick Coury (00:01:44) 

Y por ultimo, yo soy voluntaria usted es voluntario, ni yo, ni usted podemos hacer dinero por 

medio de la entrevista. Y creo que eso es todo, se siente bien con todo? 

 

Rodrigo Hernández  Montero(00:01:58) 

Si, super. 

 

Carmen Kordick Coury (00:01:59) 

Ok, perfecto, entonces nada mas para que usted sepa donde va ir la entrevista, tiene diferentes 

partes, vamos a empezar con unos antecedentes basicos, despues hablar un poco del empleo, 

familia, hogar comunidad, salud, informacion, gobierno, y el futuro. Sin embargo, digamos, es 

muy probable que vamos a brincar de temas, pero si hya algo que no hablamos, yo te boy a 

dirigir a otro tema, entiendes? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:02:35) 

Si. 

 

Carmen Kordick Coury (00:02:36) 

Ok, entonces vamos a empezar con la fecha donde usted se encuentra ahorita y la hora. 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:02:46) 

Ah bueno hoy es 21 de Mayo?  

 

Carmen Kordick Coury (00:02:49) 

Aja. 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:02:50) 

2020, son las 4:11 de la tarde, estoy aqui en Heredia Costa Rica. 

 

Carmen Kordick Coury (00:02:59) 

Heredia Centro? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:03:01) 

Heredia Centro. 

 

Carmen Kordick Coury (00:03:02) 

Ok, y para mi, son las 6:11 del 21 de Mayo 2020 y yo me encuentro en Nueva York. Em, ok y su 

nombre, fecha y lugar de nacimiento y su nombre completo.  

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:03:20) 



Bueno yo me llamo Rodrigo Hernandez Montero, naci en San Jose Costa Rica. Que mas? 

 

Carmen Kordick Coury (00:03:28) 

Fecha de nacimiento. 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:03:30) 

Naci el 31 de Agosto de 1979. 

 

Carmen Kordick Coury (00:03:34) 

Ok, perfecto, y usted vive en Heredia? O donde vive? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:03:42) 

Si, en Heredia en el canton de San Rafael, San Rafael de Heredia. 

 

Carmen Kordick Coury (00:03:48) 

Ok, y usted vive en una casa? O un apartamento? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:03:52) 

Una casa. 

 

Carmen Kordick Coury (00:03:53) 

Una casa, y usted imagino que vive con su esposa y sus hijos, unicamente? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:04:02) 

Si, si vivo con mi esposa, vivo con mi hijo. bueno , no vivimos con mis suegros porque vamos a 

construir casa, entonces nos fuimos a vivir con ellos. Entonces vive mi suego, mi suegra, mi 

cuñada, mi hijo y yo. 

 

Carmen Kordick Coury (00:04:17) 

Ok, perfecto, es que es importante entender un poco la dinamica de la casa. 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:04:23) 

Claro, claro. 

 

Carmen Kordick Coury (00:04:25) 

Ok, eso ayuda mucho entonces ahora podemos empezar con la entrevista. Cuando fue la primera 

vez que usted escucho que habia una enfermedad que hoy en dia llamamos el covid-19? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:04:42) 



Bueno, lo comenzamos a escuchar a principios de Marzo, el de este año, en el hospital, donde 

trabajo empezamos ya a escuchar mas de eso. 

 

 

Carmen Kordick Coury (00:04:56) 

 Ok, entonces usted no escucho nada en Enero, ni Diciembre de lo que estaba pasando? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:05:02) 

Bueno, de Enero recuerdo que en China estaba el problema pero jamás pensamos que iba a ser 

tan serio verdad y las autoridades no lo veían así. 

 

Carmen Kordick Coury (00:05:19) 

Entonces no fue hasta Marzo que se dio cuenta que iba a impactar a Costa Rica? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:05:24) 

Exactamente. 

 

Carmen Kordick Coury (00:05:26) 

Ok, y usted escucho eso por medio del trabajo entonces te dijeron en el trabajo que 

psosiblemente? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:05:37) 

Si, digamos, bueno el trabajo las noticias, ya empezo como a tomar mas fuerza, mas importancia, 

en lo que era las noticias, verdad lo que se habla con los amigos, con la familia y pues ya en el 

trabajo ya empezaron a tomar medidas, empezamos a tomar medidas. 

 

Carmen Kordick Coury (00:05:26) 

Y pensando en un dia normal, digamos hace, digamos en Febrero si hubieramos hablado, como 

hubiera sido un dia normal, digamos como de despertar acostarse y como ha cambiado ese dia 

normal hacia hoy?  

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:06:18) 

Ha cambiado, ha cambiado mucho, si lo normal era levantarme, pues alistarme apara venir a 

trabajar. Ya llegar al trabajo, comenzar a ver  a los pacientes que estan agendado uno por hora 

porque yo lo que hago es cirugia oral, cirugia de piezas retenidas y esas cosas. Entonces eso ha 

cambiado mucho porque nosotros trabajando, bueno yo como odontologo tenemos mucho, se 

gener aun aerosol de agua, saliva y sangre verdad? Que aunque uno siempre toma las medidas de 

proteccion, el cubrebocas, el face, el gorro la bat desechable, los guantes, apesar de que eso 

siempre lo hemos echo. Pues ya se empezaron a tomar ciertas medidas porque igual se genera un 

diametro de unos 3 metros de circunferencias que es lo que alcanza el aerosol que se genera en 



odontologia. Entonces eso cambio completamente porque la institucion para la que trabajo de 

gobierno, la caja Costarricense del seguro social pues este ya nos dijo que no podiamos atender, 

solo si era emergencias. Todos los pacientes agendados los tuvimos que llamar para 

reprogrmaarlos, apra decirles que no vengan, verdad. Si no tienen dolor que no vengan porque 

pues los hospitales, los centros de salud son como probablemente sea, mas facil, contagiarse. 

Entonces, ademas el ministro de salud y el ministerio de salud, en ese momento empezo a decir, 

era quedense en la casa, no salgan, entonces con muhca mas rzon, si no tenian dolor o no habian 

signos de infeccion, mejor que no vengan. Entonces todabia estamos trabajando asi, eso cambio 

radicalmente nuestra forma, nuestro ritmo de trabajo. 

 

Carmen Kordick Coury (00:08:26) 

Entonces digamos en Febrero cuantos pacientes en un dia normal, vendrian a verte? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:08:31) 

Un dia normal, digamos que yo veia 5 cirujias y aproximadamente 12 valoraciones. 12 pacientes 

para valorarlos y 5 para operarlos. 

 

Carmen Kordick Coury (00:08:46) 

Y hoy cuantos son? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:08:48) 

Hoy, a la fecha de hoy, a veces ninguno, a veces 1, a veces 3, a veces nada. Es muy variable 

porque depende de los pacientes que esta hospitalizados en otros servicios por algun problema de 

ortopedia o por alguna otra situacion que estan internados y los medicos o los mismo pacientes 

solicitan la valoracion. 

 

Carmen Kordick Coury (00:09:20) 

Y usted esta usando diferente proteccion hoy en dia que antes? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:09:27) 

Cambio un poco digamos lo que es el cubrebocas, antes usabamos la mascarilla quirúrgica, la 

normal y pue ahora se esta usando la N-95 verdad, en procedimientos. En valoracion y durante 

todo el dia usamos la mascarilla quiurgica. 

 

Carmen Kordick Coury (00:09:52) 

ok , y usted se siente con miedo cuando tiene que ver a un paciente hoy en dia? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:10:02) 

Miedo no, no tanto miedo, sino muca precaución verdad, tener mucho cuidado eso es lo que mas 

mas o menos, osea esa es la forma en la que uno mainpula, me parece que hay que tener mucho 



cuidado verdad. Habeses creo que caigo en la obsesion verdad, me lavo las manos antes, me 

pongo el equipo empiezo con el cubrebocas, luego boy poniendome las otras cosas, el gorro el 

face, la bata, las botas quirurgicas, el uniforme por debajo y luego por ultimo los guantes 

esteriles. 

 

Carmen Kordick Coury (00:10:45) 

Y bueno, y digamos cuando usted piensa en el camino del San Rafael hacie el hospital, eso ha 

cambiado tambien, digamos porque hay menos gente en las calles? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:11:01) 

Si, si duro mucho menos porque, bueno las restricciones se han flexibilizado verdad, pero si se 

ve menos carros en la calle. Ya, ya horita no tanto pero al principio si era bastante marcado lo 

que era la restriccion vehicular y las gente en las casas, ahora siento que la gente ha bajado la 

guardia, bastante, eso me preocupa pero bueno. 

 

Carmen Kordick Coury (00:11:32) 

Claro, y usted es orto, orto, como se dice? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:11:36) 

Ortodoncista. 

 

Carmen Kordick Coury (00:11:37) 

Ortodoncista, si. 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:11:40) 

No, yo mi especialidad se llama odontología general avanzada es un odontólogo entrenado en 

cirugia oral verdad para tambien manejar dolor facial, atencion de niños e que mas? Pero 

basicamente es cirugia oral, cirugia de las encias problemas periodontales, piezas refinidas, 

basicamente. 

 

Carmen Kordick Coury (00:12:07) 

Pues, aglo muy importante, y usted ve un cambio en sus pacientes? Es decir usted vea sus 

pacientes quisas no solamente preocupados por el dolor en la boca sino tambien pensando como 

vas hacer esto? Como vamos a estar seguros que usted no me va dar ningun virus? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:12:32) 

Si, digamos los pacientes cuando uno los llama pra ver si estan bien y todo esto, pues no pues 

ellos dice, doctor yo no quiero ir l hospital yo estoy bien, dejemoslo para otro dia. Pero ya los 

que vienen porque tienen mucho dolor o ya tienen algun problema infeccioso ellos vienen con 

mucha precaución pero vienen con muchas ganas de que uno les solucione el problema entonces 



este como que ponen una balanza y dicen me duele mucho, o estoy muy preocupado por la 

infeccion y se que tengo que tener cuidado. Entonces uno habla ahi le enseña las cosas que esta 

haciendo el equipo que se usa, todo esteril y pues, no he topado con un paciente excesivamente 

nervioso la verdad. 

 

Carmen Kordick Coury (00:12:32) 

Que dicha, y se que digamos que la pandemia ha tenido un impacto digamos no solamente a la 

salud pero en cuanto a lo economico usted ve un impacto economico dentro de su familia, de sus 

amistades? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:13:53) 

Si, bastante porque bueno, mi papa se dedica al comercio y el comercio de el es una tienda de 

ropa, uniformes de colegio de escuela cosas de bebes y eso pues se ha habido bastante afectado 

porque ademas dentro de las restricciones del gobierno. Es que los fines de semana no pueden 

trabajar entonces tienen que estar cerrados, entonces eso ha afectado mucho economicamente en 

lo que es el comercio. Mi suegro digamos, tiene ferreterias entonces al principio pensamos que 

tambien iba afectarse mucho pero nos dimos cuenta que la gente, estando en las casas se ha dado 

cuenta de que habian muchas cosas dañadas entonces mas bien compraron mucho. Y se ha 

implementado en caso de la  ferreteria de mi suegro y la otras se ha implementado lo que es la 

compra digital y el envio de los materiales que necesitan. 

 

Carmen Kordick Coury (00:15:05) 

Entonces no tienen que ir a la tienda? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:15:08) 

Exacto.  

 

Carmen Kordick Coury (00:15:10) 

Y eso obviamente hace que la gente se sienta mas comodo con la venta y la compra. 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:15:15) 

Si, si. 

 

Carmen Kordick Coury (00:15:19) 

Y hablame un poco de su familia, digamos de su esposa de su suegra, su suegro, su hijo y suniño. 

Y como digamos ustedes estan protegiendo a ustedes mismos, que cambios han echo? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:15:36) 

Pues si, los que cambios, bueno despues de que yo salgo de aqui. Este me boy para la casa, dejo 

mis zapatos adentro del carro. Luego yo, entro por una puerta aparte directo a un baño donde me 



quito toda la ropa. Tengo un recipiente con agua y con jabon entonces alli pongo la ropa que 

ando, inmediatamente me baño me ducho me cambio de ropa y ya despues de alli me integro con 

la familia. Este las medidas basicamente este en casa y casi todas en las de mis papas tambien ha 

sido, bueno usted viene de la calle porque tuvo que hacer algo. Se quita los zapatos nadie entra 

con zapatos a a las casas, inmediatamente a lavarse las manos si trae algo del supermercado se 

pone en el cuarto de pila donde esta la pila y todo lo lava latas, bolsas, verduras, todo eso se lava 

y eso ha cambiado mucho, ates se lavaban las latas pero nada mas las bolsas no, ahora si se lava 

se lava todo absolutamente, es sumamente cansado pero sentimos que es importante hacerlo. 

 

Carmen Kordick Coury (00:17:12) 

Imagino que antes de esto, usted no llegaba a la casa a bañarse inmediatamente asi. 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:17:18) 

No, no antes iba al gimnasio y despues me metia a bañar y asi, ahora ya no boy al gimnasio 

porque ahi si me da como miedo contagiarme, digamos. 

 

 

Carmen Kordick Coury (00:17:36) 

Claro, y despues se integra con la familia y digamos, su esposa esta haciendo algo distinto por 

causa del virus? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:17:47) 

No pues basicamente lo mismo si tiene que salir hacer un mandado pues ella se pone su face, su 

cubrebocas. A mi hijo tratamos de no sacar mucho, osea no lo sacamos del todo entonces, mi 

esposa pues lavarse las manos y si compro algo estarle lavando las manos a nuestro hijo. Pero si 

digamos, ella por dicha trabaja desde la casa, por que ella trabaja en la ferreteria y se encarga de 

recibir los pedidos y de mandar los pedidos a las casas. 

 

Carmen Kordick Coury (00:18:31) 

Entonces ella no tiene que salir para el trabajo? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:18:35) 

No. 

 

Carmen Kordick Coury (00:18:36) 

Que dicha. 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:18:38) 

Gracias a Dios. 

 



Carmen Kordick Coury (00:18:39) 

Y su suegro y su suegra imagino que son un poco mayores de edad. Entonces digamos hay un 

poco mas de miedo, digamos ellos estan tomando otras respuestas digamos al virus. 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:18:54) 

Si pues digamos lo he visto en mi casa, en casa de mis papas y en la casa de lo que hablamos con 

otros amigos y de suegros. Los hombres, los hombres han sido muy dificiles, yo creo que eso es 

un problema de la cultura Costarricense verdad siento que son muy machistas, y a mi no me va 

pasar nada y yo tengo que trabajar y tengo que proveer. Entonces ellos cren que nose, al 

principio ya ahora si son un poco mas consientes y si pero al principio que no, yo no me enfermo 

y si me enfermo soy yo, no, no, no, usted no se enferma, nos enferma a todos. Y no es que usted 

se enferme y solo usted no ellos creian eso, nose algo muy raro porque los papas de mis amigos 

me han dicho casi todos, mi papa es igual pasa saliendo, sale de la oficina, va al banco no los 

hombres. Las mujeres como siempre verdad, bueno siento que son mas precavidas y son mas 

preocupadas por la familia, osea nos que los hombres no se preocupen por la familia pero la 

forma de verlo de ellos es, como yo soy el proveedor, tengo que trabajar, yo tengo que llevar 

comida a la casa entonces. 

 

Carmen Kordick Coury (00:20:30) 

Y quisas tambie es una necesidad de sentirse fuerte y andar con mascara, guantes y no salir, 

implica ser debil  

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:20:40) 

Si, si yo siento que eso es un grabe problema que hemos tenido y lo veo con mis pacientes, sobre 

todo con las mujeres que tienen dolor orofacial es por mucho estres. Les digo que hemos crecido 

penando que las mamas son empleadas y no es asi, eso no esta bien, todos tenemos que laborar 

en las casas, todos tenemos que ayudar, tenemos que ayudar a las mamas a que no se sientan 

empleadas que no creamos que la forma de expresar amor sea, este que ella me hace la comida. 

No, no yo le ayudo, cocinamos juntos, yo labo los platos, osea esa es la idea. Y los hombres no, 

los hombres son los que van a la calle, traen la comida, son los que vienen de casar. 

 

Carmen Kordick Coury (00:21:36) 

Em, y digamos cuando usted piensa en su familia, podemos decir dentro de la casa pero tambien  

quisas sus padres, hermanos, ahora no se pueden hacer muchas cosas que se podian hacer antes 

como salir a un restaurante ir al cine,quisas ir a pasear, entonces ahora como se estan 

interactuando y como es que se hace sabe el uno al otro que se importa siempre en mi vida?   

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:22:12) 

Eso ha sido muy duro porque yo tengo 2 meses y medio nose de no verlos, osea mis papas estan 

muy tristes porque no pueden ver a mi hijo, solo por redes sociales, por video llamadas 



solamente. Pero nosotros no hemos ido a la casa de ellos, ni ellos a la casa de nosotros. Tenemos 

realidades y situaciones diferentes, osea yo trabajando en un hospital, no quiero visitar a mis 

papas sabiendo que puedo llevar un virus ahi y contagiarlos, nose mis papas son tambien ya 

mayores y tienen algunos riesgos como hipertensión por ejemplo. Entonces e ido un par de veces 

a dejarles desde la puerta, tomen aqui estan los medicamentos lavenlos y ellos los reciben en otra 

bolsa y yo los saco de las cajitas y los hecho en una bolsa que ellos tienen, trato de tocar lo 

minimo. 

 

Carmen Kordick Coury (00:23:27) 

Y yo me imagino, conociendote un poco, yo imagino que usted antes iba a ver a sus papas 

minimamente una vez a a la semana. 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:23:38) 

A si minimo, minimo una vez a la semana muchas veces eran mas, yo salia me iba ver a mi papa, 

nos ibamos a tomar un cafe y despues me iba para la casa. A mi mama tambien y pues les 

llevaba a Rodri, iba a la casa lo recogian a mi hijo y despues iba a ver a mi mama o ibamos a 

tomar algo a algun lado y pues ya no. 

 

Carmen Kordick Coury (00:24:07) 

Y su hermana y su hermano? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:24:10) 

Mi hermana bueno acaba de comprar casa y se la dieron hace como 15 dias y esta en su casa, ella 

trabaja desde la casa porque ella trabaja en publicidad, entonces casi todo lo hace por telefono y 

con la computadora. Mi hermano esta en la Universidad pero no esta llendo por que todas las 

clases son video conferencia, las Universidades estan cerradas, todos los examenes y todo es 

desde la casa. Mi hermano pues no ha salido con los amigos ni nada. 

 

Carmen Kordick Coury (00:24:53) 

Y usted sigue hablando con ellos por medio de Whatsapp? O como se comunica con sus 

hermanos? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:25:00) 

Si, si por Whatsapp, hacemos videollamadas, por mensajes, como estas? Mi hermano y yo 

hablamos de football pero mi hermana y yo hablamos de comida, de cocinar, de las huertas, de 

sembrar las verduras y asi. 

 

Carmen Kordick Coury (00:25:27) 

Entonces se siente como que siguen siendo parte de la vida o es dificil, se sienten un  poco 

aislados? 



Rodrigo Hernández  Montero (00:25:37) 

Muy, me siento muy aislado de ellos, osea la verdad a sido algo muy triste, muy feo porque 

nosotros nos veiamos por lo menos una vez a la semana y ya llevamos 2 meses y medio que no 

nos reunimos, no nos vemos, es feo, es feo. 

 

Carmen Kordick Coury (00:25:58) 

Claro, y dentro de la casa con su esposa estab viendo quizas mas peliculas o haciendo quizas mas 

juegos que antes hacian o como hacen para pasar el tiempo? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:26:12) 

Pues el hijo de nosotros tiene 3 años entonces es muy inquieto, el quiere jugar, el quiere jugar 

con los carros, entonces nosotros no es como que podemos decir, hay vamos a ver una pelicula, 

no no se puede porque hay que estar con el. Papa venga, papa, mama entonces jugar con el y 

todo eso, cuando ya se duerme, a veces vemos una pelicula, normalmente nos dormimos los 3 

iguales porque estamos cansados. Pero si digamos, vamos a caminar ahi al patio que es grande 

por dicha, entonces haya area verde, hay arboles, pues cocinamos, si. 

 

Carmen Kordick Coury (00:27:11) 

Y obviamente somos parte de varias comunidades, es decir una comunidad es su trabajo, otra 

comunidad es su familia, otra comunidad es Heredia. Tambien quisas eres miembro de algun 

grupo o club, la iglesia por ejemplo. Como se sienten? Han cambiado digamos tus comunidades 

que se pertenece? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:27:40) 

Completamente ya, las iglesias estan cerradas, mi tiempo de esparcimiento, el mio era ir al 

estadio, ver a mis amigos tomarme una cerveza, comer algo, discutir del partido, hablar y eso 

basicamente. Mi esposa tambien tiene su espacio verdad, todos tenemos nuestro espacio, ella era 

irse con las amigas a tomarse un cafe, un vino basicamente, los fines de semana salimos juntos, 

nos íbamos a reunir con otros amigos o simplemente salimos solos, ya eso todo cambio. 

 

Carmen Kordick Coury (00:28:30) 

Entonces se siente que estan como aislados otra vez? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:28:37) 

Si, si. 

 

Carmen Kordick Coury (00:28:43) 

Y obviamente una cosa que sabemos es que Costa Rica ha tenido una muy buena respuesta al 

virus en comparacion con otros lugares asi que imagino que no conoces a nadie que se alla 

muerto de la enfermedad? O quisas conoces a alguien que se a enfermado? 



 

Rodrigo Hernández  Montero (00:29:10) 

El primer caso que murio, el Dr. Galbo es el abuelito de una ex-compañera mia de la 

Universidad. No tuve el honor de conocerlo a el pero se que fuen un gran doctor en Alajuela, 

Alajuela fue la provincia donde comenzo basicamente el contagio, verdad. El era un señor de 87 

años ya estaba grande y pues fue el primero, digamos que no lo conocia directamente  pero era el 

abuelito de una compañera mia. Entonces pero ahora no conozco a nadie, no tengo ningun amigo 

o conocido que este contagiado, por dicha. 

 

Carmen Kordick Coury (00:30:11) 

Si por dicha, pero pensando en eso un poco, no estoy diciendo que el virus no es un riesgo, eso 

no es lo que quiero decir, si no se siente como que el riesgo es lejano o se siente como un riesgo 

real muy lejos de usted ahorita? 

 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:30:31) 

Lo siento muy cercano, a pesar de que no conozco a nadie por dicha pero siento que en cualquier 

momento podria pasar. A pesar de las medidas que uno tome y todo pero creo que es algo que 

nos va a pasar a todos. 

 

Carmen Kordick Coury (00:30:48) 

Si, si yo creo que eso tambien y cuando usted piensa en el virus que es lo que ma sle da miedo? 

Es enfermarse? Es que se enfermen sus seres queridos? Tienes miedo de las implicaciones para 

la sociedad en si  mucha gente va a morir? Que es su preocupacion principal? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:31:24) 

Si, pues basicamente lo que mas me preocupa son mis seres queridos, me perocupa mucho. 

 

Carmen Kordick Coury (00:31:32) 

Sus papas o su hijo? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:31:34) 

Mis papas, mi hijo, mi suegros que son en teoria las personas mayores son las que tienen mayor 

riesgo pero hemos visto que eso ha cambiado osea, siento que han comunicado cosas que no son 

tan reales creo. 

 

Carmen Kordick Coury (00:31:53) 

En que sentido? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:31:56) 



Creo que se han dicho cosas pues, la forma en que se ha tratado, aqui pasa algo cursos en Costa 

Rica, yo siento como que vamos muy atrasados entonces hemos visto lo que ha pasado en otros 

lugares y hemos podido copiar o adecuar ciertas medidas aca, entonces creo que el sistema de 

salud es muy bueno, el seguro social, es muy bueno, muy fuerte y creo que se estan haciendo 

bien las cosas. Pero antes decian a los niños no les pasa nada,no mentira si tambien se contagian 

y tambien pueden morir. 

 

Carmen Kordick Coury (00:32:52) 

Es decir que con el tiempo vamos conociendo mas que pueda causar el virus, entonces al 

principio se decia una cosa pero ya se sabe mas entonces uno entiende mejor el riesgo.  

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:33:06) 

Pues si. 

 

Carmen Kordick Coury (00:33:09)  

Y que es su fuente principal de informacion en cuanto al virus? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:33:17) 

Pues basicamente es el ministerio de salud y la caja Costarricense del seguro social es lo que mas 

busco, verdad para informarme. Trato de no buscar Facebook ni google ni nada de eso porque 

pues usted sabe verdad, hay muchas fakes news y es importante tratar de seguir el ministerio y la 

caja costarricense del seguro social. 

 

Carmen Kordick Coury (00:33:49)  

Y el ministerio de salud, yp me imagino que estas hablando de un programa que hacen 

diariamente? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:33:55) 

Si, y tambien pues en la pagina de ellos, en Facebook y en la pagina de ellos, y en la pagina 

oficial de ellos tambien se encuentra bastante informacion verdad. 

 

Carmen Kordick Coury (00:34:08) 

Y cuando usted esta hablando de la caja, yo se que usted trabaja para la caja, le dan como un 

informe o es como que hay una pagina en la que usted va a ver la informacion? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:34:18) 

No, no si dos dan, hay una webmaster del correo digamos, nos pasan lso lineamientos, nos pasan 

informacion de como tenemos que actuar con esto, de que se requieren hacer ciertos cambios, 

que en tal lugar estan haciendo esto. 

 



Carmen Kordick Coury (00:34:40) 

Y antes de la pandemia que era su fuente principal para informacion? Eran las noticias? El 

periodico? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:34:53) 

Pues las noticias nose, es algo como que antes, las noticias eran muertos, muertos, alguien se 

murio, asesinatos, balaceras, narcotrafico, corrupcion y eso no es algo que siga mucho la verdad. 

 

Carmen Kordick Coury (00:35:17) 

Entonces usted cre que esta poniendo ma atencion a las noticias hoy en dia por cuestion de la 

pandemia? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:35:26) 

Exacto, si. 

 

Carmen Kordick Coury (00:35:30) 

Y pensando un poco en el gobierno, digamos quisas a nivel nacional pero quisas tambien a nivel 

de la provincia de Heredia, usted siente que allan echo lo mejor posible? Hay algo que suetd 

peinsa que deberian haber echo distinto, diferente? mejor? Que te parce la reaccion del gobierno 

ante la pandemia? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:35:56) 

Pues la reaccion del gobierno creo que no ha sido como, osea, es como tiene que ser pero no lo 

veo tanto como gobierno, como que el presidente Carlos Alvarado es un heroe, no. osea, yo 

siento que los heroes han sido los politicos de hace 70 años, los que pensaron en formar una 

sociedad justa, bastante solidaria, bien educada, pero que se ha traido desde nuestros abuelos. 

Creo que esto que estamos viendo es mas educacion, una cultura que aprendimos desde nuestros 

abuelos hasta la fecha y creo que ahora se estan viendo los frutos de la preparacion de las 

autoridades, de nosotros mismos de la sociedad, que tenemos muchisimos errores pero la verdad 

creo que se ha trabajado bie. No quiero quitarle meritos al presidente verdad pero pues creo que 

el no ha hecho nada, nad extraordinario, ha echo lo que tenia que hacer. 

 

Carmen Kordick Coury (00:37:29) 

Es decir, porque Calderon Guardia en hizo años 30 hizo la caja y eso creo un sistema de 

seguridad para el pueblo y ahora el gobierno de ahora el gobierno de ahorita puede depender 

digamos de la caja. Entonces que quieres decir? Digamis, que Carlos Alvarado no ha creado la 

solucion sino que la caja provea un medio de reaccionar que da seguridad a la mayoria del 

pueblo. 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:38:07) 



Si, exactamente osea, creo que nos dieron las herramientas hace muchos años, Caldero Guardia, 

el Dr. Rafael Caldero Guardia, Don Jose Pigueres Herrera tambien, que eran, siempre fueron 

oposición verdad y fueron grandes líderes. Pues por ejemplo abolir el ejercito creo que 

permission que tambien que se puedan utilizar recursos en salud, en educacion, y que ahora 

podamos estar un poquito mejor en ese aspecto verdad. Que tengamos las herramientas orita para 

poder defendernos, pues que creo que bastante bien a como lo estamos haciendo.   

 

Carmen Kordick Coury (00:38:55) 

Y que opinas del ministro de salud? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:39:01) 

Pues no, me parece que ha sido un muy buen lider, ha demostrado mucha preocupacion por el 

pueblo, creo que ha demostrado que es muy capaz y ademas tiene un equipo muy capaz, que es 

algo que pues creo es mas o menos de lo que estmso hablando. Las personas que lleguen a 

desempeñar una funcion alli, creo que han desarrollado las herramientas y tienen la capacidad 

para hacerlo. 

 

Carmen Kordick Coury (00:39:36) 

Y usted crea que su forma de ser y las formas de, digamos su forma de hablar con el pueblo, ha 

ayudado a que la gente cumpla con lo que tiene que hacer? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:39:49) 

Pues si, creo que si, creo que es una persona que como muy certera muy asertiva y muy directa a 

la forma de hablar, verdad. Se ve que es serio, la gente dice, huy que serio, se va a enojar el 

ministro, pero creo que se ha comportado bastante bien y creo que eso ayudado mucho verdad, 

porque ademas a la hora de responder las preguntas que le hace la prensa se nota que tiene muy 

buena preparacion y mucha paciencia porque le han echo preguntas muy tontas verdad, pero eso 

ya no es culpa de el. 

 

Carmen Kordick Coury (00:40:39) 

Y una cosa que usted menciono es la, el hecho de que Costa Rica no tiene un ejercito y el hecho 

de que Costa Rica no tiene un ejercito implica varias cosas por ejemplo el gobierno puede decir 

que nadie puede salir a la calle, pero no tiene un ejercito para mantener a las personas dentro de 

las casas, y si embargo muchas personas han cumplido con estar dentro de sus casas. Porque cres 

que la gente ha echo ese trabajo? Es por el sistema educativo, es por el miedo del virus? Porque 

cres que cumplan? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:41:25) 

Creon que ha sido una mezcla de varias cosas obviamente verdad. El miedo, el sentido de 

responsabilidad, bien la educacion creo que ha jugado un papel muy importante verdad, el 



sistema de salud creo que ayudado mucho en eso verdad. Y la otra vez hablaba con un amigo de 

otro pais que me decia que el le daba gracias a Dios por estar aqui en Costa Rica y que se ha 

sorprendido de ver que la gente se mete en la casa sin necesidad de toques de queda, sin 

necesidad de ejercito, yo no entiendo eso. No entiendo como en otro pais se necesita un ejercito 

para mantener a la gente en la casa, yo no lo entiendo porque no lo he vivido gracias a Dios y 

espero no vivirlo. 

 

Carmen Kordick Coury (00:42:31) 

Y puedo preguntarte de donde es su amigo? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:42:35) 

Venezuela 

 

Carmen Kordick Coury (00:42:36) 

Venezuela, entonces es una situacion muy distinta obviamente. 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:42:42) 

Si, si bastante ellos cuentan cosas muy tristes. 

 

Carmen Kordick Coury (00:42:50) 

Y, cuando usted piensa en la municipalidad de Eredia, que han echo para lidiar con el virus? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:43:01) 

La municipalidad lo que ha hecho es cerrar las areas publicas, los parques, areas de juegos, las 

areas de ejercisio estan cerradas, el mercado municipal estuvo cerrado y despues empezaron a 

restringir las entradas. Pusieron marcas para que las personas tuvieran su distancia del uno al 

otro. Luego empezaron a restringir las filas, la gente hacia filas separadas con cierta distancia, la 

gente compraba y salian. Que los carros en la noche cumplieran la restricción, basicamente eso 

es lo que han echo. 

 

Carmen Kordick Coury (00:44:03) 

Y la restriccion, es ahora hasta las 10 de la noche? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:44:07) 

Hasta las 10 de la noche, apenas esta semana empezo hasta las 10 de la noche. 

 

Carmen Kordick Coury (00:44:11) 

Y usted ve a mas gente, ahora que es hasta las 10 de la noche?  

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:44:18) 



Bueno, normalmente yo a las 5 de la tarde ya estoy en mi casa, pero digamos los fines de 

semana, digamos estabamos viendo algo de la construccion de la casa verdad, y en la calle pues 

la verdad si se ve mucha gente, yo vi mucha gente, y me procupo un poco el ver a mucha gente 

muy junta como aglomerada, eso me preocupo.  

 

Carmen Kordick Coury (00:44:54) 

Y la policia hace algo si ve a un grupo, digamos de 15 jovenes juntos o no? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:45:02) 

Si, si llegan y pues les hablan y piden documentos y si no estan haciendo nada, los ponen a 

caminar y para la casa y ya. No se si supiste que este fin de semana hubo un problema por que la 

gente sale andar en bicicleta. En cartago en una tienda de refrescos, habian 20, 30 personas en 

bicicleta. Yo no entiendo, quiere andar en bicicleta? Pero no con 30 personas, siento que se ha 

bajado la guardia. 

 

Carmen Kordick Coury (00:44:54) 

Y usted cre que pueda ser una reaccion en comparacion a que han sido pocas muertes? O es que 

la gente esta cansada de estar adentro? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:46:07) 

Si, si claro, osea yo mismo deseo, ir a ver a mis papas con mi hijo, mi esposa, ver a mis suegros 

porque nosotros haciamos siempre algo, mis suegros, mis papas, mi esposa, mi hijo, mis papas, 

mis cuñados y ya no se ha podido y tengo muchas ganas pero trato de contenerme. 

 

Carmen Kordick Coury (00:46:36) 

Y, hay algo que usted crea que el gobierno pudiera haber echo de acuerdo a lo economico? 

Porque nomas hemos hablado del virus, respecto al riesgo de salud. 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:46:52) 

Creo que si en lo economico podria ser algo, yo siento que este gobierno, al igual que otros esta 

muy manejado por empresa privada, las grande empresas del pais quieren socializar sus perdidas. 

Reportan cero ganancias, reportan perdidas y estan constantemente atacando al empleado 

publico. Hay mucho que cambiar respecto al empleado publico y es obvio que boy a estar en 

contra por que soy empleado publico. Creo que se debe manejar mejor la recaudacion de 

impuestos de la parte privada porque todo sale de nosotros. Necesitamos plata, impuestos al 

trabajo publico, a la caja costarricense le deben miles de millones de colones y no hay manera, 

no los sancionan, les perdonan deudas, nose osea yo siento que no hay algo que no esta 

caminando bien. Ellos no pierden, los empleados si, les reducen la jornada laboral, les pagan 

menos, han habido despidos, por eso creo que el gobierno deberia cambiarlo. Hay cosas que 

cambiar cosas en el sector publico, hay que hacer evaluaciones de desempeño, ser mas eficiente 



porque tal vez puedes reducir la planilla estatal. Hay veces que hay mucha gente administratiba y 

tal vez se necesitan mas medicos. Formemos mas medicos y hagamos mas instalaciones de 

saludo y no contratemos mas administrativos. Todos necesitamos de todos, pero creo que hay un 

debalance.  

 

Carmen Kordick Coury (00:49:49) 

Eso, ayuda mucho, y sus experiencias con la pandemia han transformado la forma en la que 

usted vea quisas la forma en la que valora a sus familiares, en sus comunidades mas en general?  

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:50:11) 

Si, definitivamente habido un cambio, gigantesco en la forma de valorar las cosas. Creo y me 

gustaria que la nueva realidad sea de una sociedad mas solidaria, menos consumista, la cultura 

del bibaso que vivimos aca de que me boy adelantar en esta fila, no me importan los demas, me 

encantaría creer que va a cambiar. 

 

Carmen Kordick Coury (00:50:56) 

Y usted siente que la gente halla cambiado un poco por medio de la pandemia un poco en su 

forma de tratar uno al otro? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:51:06) 

No lo he sentido, no lo he visto, en redes sociales sigo viendo que la gente se junta, se insulta, no 

se, eso es en redes sociales. En la calle me imagino que ahora este confinamiento hace que anden 

mas agresivos. Creo que ese cambio que yo quiero que me gustaria ver no va a estar tan 

apartado.  

 

Carmen Kordick Coury (00:51:41) 

y , digamos, sabemos que costa rica ha tomado medidas muy distintas a sus vecinos, por ejemplo 

estoy pensando en Nicaragua y tambien sabemos que uno de cada 5 personas que viven en costa 

rica son nicaraguenses y tambien hay una larga historia digamos de xenofobia en contra de los 

nicaragüenses. Usted cre que esa situacion halla cambiado por medio de la pandemia? Y en 

particular por la reaccion, falta de reaccion del gobierno de alla? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:52:26) 

Bueno, los nicaraguenses han venido a ayudar muchisimo en la economia en el trabajo, ha sido 

algo muy bueno, yo lo veo asi. Me preocupa mucho cuando la prensa da alguna noticia y nose 

porque tienen que resaltar que son nicaraguenses. Pues algo parte de la informacion, pero no veo 

porque resaltarlo y lo que le esta pensando ahora al pueblo de Nicaragua es muy preocupante. La 

verdad pues tienen un problema con sus autoridades verdad, bastante dificiles. Cada ves que 

tienen un problema sale el presidente diciendo algo de Costa Rica, echandole la culpa a Costa 

Rica, pero quiere que otros no vean su realidad. Hay problemas con la prensa creo que es 



bastante manipulada, siento que los nicaraguenses tienen un sientema de salud un poquito debil y 

aqui tenemos un sistema muy fuerte. Entonces obviamente ellos van a querer ser ayudados 

verdad, y yo creo que deben ser ayudados, el problemas es que si creo que por ejemplo se habla 

de que en la frontera hay muchos nicaraguenses en la frontera queriendo entrar. Las medidas de 

covid-19 ha sido casi nulas alla, entonces la gente aqui de que hay mucha xenofobia, hay mucho 

miedo y entonces creo que es algo bastante triste y bastante peligroso. 

 

Carmen Kordick Coury (00:54:41) 

Por que se han cerrado las fronteras, pero hay gente trabajadora, trabajadores que quieren 

regresar de sus trabajos, pero muchos bienen infectados. Porque el virus estan en crecimiento 

dentro del virus de nicaragua.  

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:54:59) 

Si, exactamente, Panama ha estado bastante golpeado por el virus, han tenido bastantes caso, 

ellos no se vienen pero nicaragua es un caso bastante dficil, muy triste. 

 

Carmen Kordick Coury (00:55:25) 

Y , ya llegamos a la ultima pregunta, y eso es, sabiendo lo que usted sabe, hoy en dia, si hubiera 

sabido que esto es lo que iba a pasar en Enero, hubieras echo algo distinto? Diferente? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:55:47) 

Pues, sabiendo que esto hubiera pasar, pues si, ver mas a mi familia, haber programado mas 

tiempo con ellos, con mis amigos, con mi familia, básicamente eso es lo que mas hubiera echo. 

 

Carmen Kordick Coury (00:56:16) 

Pues, esas son todas mis preguntas, pero no se si hay algo mas que usted quiera añadir, o quiera 

clarificar? 

 

Rodrigo Hernández  Montero (00:56:27) 

No, pues creo que no, estamos bien, creo que no. 

 

Carmen Kordick Coury (00:56:35) 

Pues muchisimas gracias, boy a parar la grabacion. 


